

II-8.3 出水過程に及ぼす河道配列の影響

京都大学工学部 正員 高柳琢馬

京都大学工学部 学生員 濑野耕男

本研究は流域内河道分布のトポロジーのモデルを基礎に、多次元非線形出水理論確立の方針を示し、単位流域群がシグマ群ペーティの伝送過程を力学的、確率的観点から統一的に扱う方法を示すものである。

1. 流域地形とトポロジー的モデル化；
河道合流集 A_1 の集合 $\{A_i\} \in S_1$ とする。二つから n 個の元素から二つを元素を選び、その元素の順序を定めれば (A_i, A_j) を元素とする集合を S_2 とする。 S_1 が複集合である、 S_2 がそれを結ぶ path である、 $S = S_1 + S_2$ を Graph, G , と呼ぶ。河道配列はトポロジー的には G として表現できわけである。 S_2 の元素階層 a_i と a_j であることを、

$P_{ij} = (a_i, a_j)$ と書くこととする。このとき、 G の元素 P_1, P_2, \dots, P_m ($m = \binom{n}{2}$) が link となる。流れの一貫性によって、link P_{ij} は $i < j$ のときにのみ存在する。合流集 A_1 から G_m の link P_{ij} は $j > i$ の path, $(A_1, A_2), (A_2, A_3), \dots, (A_{n-1}, A_n)$, の形の組合せ (A_i, A_j) を x_i とすれば $A_i + A_j$ であるとき、 $= n$ path を $A_1 + A_n$ への n -chain と名づける。 G に対して、 $A_1 + A_n$ へ n chain が j から i へ存在するとき、 G は連続であるといい、そうでないときは不連續である。不連続の場合には n chain の始点または終点と序りの合流集が存在し、二山を孤立集といふ。幹川端の合流集を A_1 とし、支川流域内の合流集を b_i とする。また支川流域を X_i とし、幹川端の link (A_1, A_{n+1}) は余す山子河進を X_n とする。以上の考察から、流域地形の一般的なモデルとして図の(B)が得られる。 $\{A_i\} \cup \{b_i\}$ の link を考慮していくつの chain が、互いに一つの chain を基準としたときの弧を表す現山である。このように配列を複合枝系と名づける。ところで通常の流域は、出水過程に関する山の山の従来の研究に以下の(A)のように表現できる。すなはち数 100 km^2 以内の流域は単位流域と名づけられ、多くの干支流域では $\{b_i\}$ を考慮する必要がない。このとき、 X_i を単位流域とし、河道配列は X_i と単位河道 X_i を結ぶ G_i で表される。河道配列は一つの n -chain をつくる、二つ以上の流域は複合枝系と名づけよう。もし、単位流域として扱うと「ものが山ばかり」、山を干す一つの単分枝系として基準の単分枝系に統合すればいい。以下では単分枝系を対象とし、単位流域群 X_i がシグマ群ペーティの単位河道群 X_i における伝送過程を LT 法近似し、群ペーティの値を、非合致事象を検討していく。上述の式のトポロジー的モデルは、以下の理論を組み入れて、将来、(1)新しい相似則による出水実験計画、(2) ランダムシミュレーションの設計、(3) グループの配置計画と群の最適操作方針等の基礎となる。以下ではまず(1)について述べる。2. 単位系の力学的相関と不变量； n 余流集をもつ単分枝系は、 $n = 2$ の $X_1 \times X_{n-1}$ の X_n からなる。二つ以上の流域間の力学的相関を簡略化するには二つ、多次元要素間の相



